

■ Barragán Reina, Ramón, *Cantillana II República. La esperanza rota. La brutal represión franquista en un pueblo sevillano*, Muñoz Moya Editores Extremeños, 2006, 300 pp., 12 pp. con fotos.

Introducción: Cantillana y su entorno
 Capítulo 1. Los primeros treinta años del siglo XX. Realidad demográfica, social y económica de Cantillana. Evolución de la población. Una radiografía social aproximada. Estructura económica: propiedad de la tierra y concentración de la riqueza. Blas Infante Pérez en Cantillana. La actividad política municipal. Aspectos generales. Alcaldes y concejales. Las juntas locales para la “participación vecinal”. La judicatura municipal: jueces y secretarios. A modo de conclusiones: características de la política y vida local. Organizaciones patronales y obreras (1905-1930). Pedro Vallina: su actividad e influencia. El Sindicato Agrícola Católico. La dictadura de Primo de Rivera: repercusiones en la vida local. Y tras la dictadura, la dictablanda: el resurgir de las organizaciones obreras.

Capítulo 2. La II República. Un día de júbilo: florece la esperanza. Cambios en la actividad laboral y en las instituciones. El nuevo Ayuntamiento

republicano. Comienza una nueva actividad municipal. Los presupuestos municipales republicanos. Crisis en la vida política municipal. La situación social durante la República: medidas para resolverla. Juntas y comisiones locales. Huelgas e incidentes. La destitución de los ayuntamientos en 1934. Las organizaciones sindicales y políticas en Cantillana durante la II República. Comportamiento electoral de los cantillaneros en las elecciones generales. Las fiestas en la época republicana. La enseñanza pública. La población cantillanera durante la República. Una estructura económica agraria inalterable. Otras actividades económicas: la industria y los servicios. Salarios y precios.

Capítulo 3. El Frente Popular. Las elecciones de 1936 y la vuelta al Ayuntamiento de las fuerzas populares. La actividad municipal de febrero a julio de 1936. Y llega el final: la reunión del 11 de julio. Incidentes y ambiente local antes de la sublevación militar.

Capítulo 4. Ocupación militar de Cantillana y represión. Sublevación en África y golpe militar de Queipo en Sevilla. Cantillana del 18 al 30 de julio: los días del “dominio rojo”. El día 30 de julio: ocupación, huida, cárcel y muerte en las calles y en el barranco. La Comisión Gestora Municipal y sus

primeras medidas. Los falangistas camino de Tocina: acciones militares y sus consecuencias. La justificación de la violencia de los sublevados contra la República española. La represión en los días posteriores a la ocupación militar. Cantillaneros fusilados de agosto a diciembre de 1936. Primera “saca” (5 de agosto de 1936). Segunda “saca” (12 de agosto de 1936). Otros fusilamientos en el mes de agosto de 1936. Fusilamientos en septiembre de 1936. Fusilamientos en noviembre de 1936. Fusilamientos en diciembre de 1936. Otros fusilados. Resumen provisional de víctimas mortales (fusilados o muertos por otras circunstancias, a consecuencia de la ocupación militar de Cantillana). Cantillaneros que estuvieron en las cárceles del pueblo y en otras. La represión contra las mujeres. El éxodo de los forasteros.

Capítulo 5. La Guerra Civil (1936-39). Cantillaneros en la Guerra Civil. Los huidos y su participación en el ejército de España (el de la II República) o en otras actividades. Resumen de la huida y la participación en la España republicana. Desaparecidos o muertos en la zona republicana. Soldados para la “cruzada”: las movilizaciones del bando “nacional”. Cantillaneros muertos en la zona “nacional”. Canti-

llana en la retaguardia. La actividad del Alcalde y de la Comisión Gestora del Ayuntamiento. Desde agosto de 1936 a enero de 1937. De noviembre de 1938 a abril de 1939. Una dimisión difícil. Los presupuestos municipales de 1937 a 1939. Las organizaciones infantiles y juveniles de Falange y los tradicionalistas. Sucedió en la iglesia parroquial, año 1937. Maquis a la vista. Los primeros presos políticos de Cantillana condenados por los tribunales militares en Sevilla. El impacto de la ocupación militar y la Guerra Civil en la población cantillanera.

Capítulo 6. La posguerra. Celebraciones y vuelta de los frentes. Los que no volvieron. Ramón murió en el campo de concentración nazi de Gussen. Se quedaron definitivamente en Francia. Llegaron a América. Un caso distinto. Los que volvieron de la zona republicana: cárceles y condenas. Llegaron en el mes de abril de 1939. Llegaron en mayo de 1939. Llegó en junio. Otros condenados a penas de prisión después de volver de la guerra. Otros casos. Juzgados en otros tribunales militares: Valencia, Alcalá de Henares y Barcelona. Volvieron de la guerra, pero nunca llegaron a Cantillana. Resumen general de la represión posterior a la Guerra Civil. Cambios en la vida local, parroquial y municipal. Cambio de hora. Cambio en la Parroquia. Cambios en el Ayuntamiento. Cambios en Falange Tradicionalista de las JONS y en el Juzgado. Cambios en la enseñanza. La entronización del Sagrado Corazón en el Ayuntamiento. Pero la represión política continúa. La Ley de Responsabilidades Políticas y sus expedientes en Cantillana. Sentencias del Tribunal para la Represión de la Masonería y el Comunismo. La masonería y la situación de los partidos y sindicatos de izquierda. La particular y dolorosa tragedia de la familia Valverde. Una colonia penitenciaria cerca de Cantillana en la fase final de la posguerra. La vida cotidiana en los años cuaren-

ta: racionamiento, explotación y pequeñas condenas Epílogo, que no epítafio.

Anexos

Bibliografía

Fuentes orales y escritas

Índice onomástico

Índice toponímico

■ Dureau, Vincent Goueset y Evelyne Mesclier, *Géographies de l'Amérique latine Française*, Rennes, Presses Universitaires de Rennes (Collection Espace et Territoires), 2006, 375 pp.

Introducción general

Première partie. Les originalités du peuplement latino-américain.

Introduction: Entre Incas, Mandingas et Européens, la construction d'un espace "autre".

Chapitre 1. Des structures nées d'héritages et de ruptures. 1) Des territoires occupés et organisés depuis l'époque précolombienne. 2) Choc de la conquête et création d'une Amérique latine de vides et depleins. 3) Les rattrapages démographiques des XVII^e, XVIII^e et XIX^e siècles: une Amérique Latine de la «frontière». Conclusion.

Chapitre 2. Les accélérations du XX^e siècle: croissance démographique et dynamiques de peuplement. 1) Une augmentation de la population qui amplifie les évolutions du XIX^e siècle. 2) Les évolutions du peuplement à grande échelle, combinaison de croissance naturelle et des migrations. Conclusion. Bibliographie de la première partie.

Deuxième partie. Le tournant ethnique du XXI^e siècle, et ses limites. Introduction.

Chapitre 3. Comment définir les catégories ethniques? 1) Quels critères pour définir l'appartenance ethnique? L'exemple des populations indigènes. 2) La question de l'auto-désignation. 3) Les ambiguïtés du critère linguistique. 4) Le critère territorial. 5) Le cas des populations afro-descendientes.

Chapitre 4. Des populations en déclin?

Chapitre 5. Des populations marginalisées? Pauvreté et inégalités socio-raciales. 1) Une pauvreté persistante. 2) Une logique cumulative tout au long de la vie.

Chapitre 6. Discrimination et ségrégation socio-raciales. L'exemple de Cali (Colombie).

Chapitre 7. Ethnicité et territoire: une relation ambiguë? 1) Indigénité et ruralité: une relation en trompe l'oeil? 2) L'expansion des «territoires ethniques». Bibliographie de la deuxième partie.

Troisième partie. Les espaces ruraux de l'Amérique latine dans la mondialisation. Introduction: Des espaces de nouveau au centre de l'attention.

Chapitre 8. L'inégalité foncière et sociale en héritage. 1) Latifundio et populations indigènes. 2) Latifundio et main-d'oeuvre immigrante. 3) Les grandes plantations: des enclaves fonctionnant sur la base d'une abondante main-d'oeuvre permanente.

Chapitre 9. Des réformes redistributrices aux actuelles réformes libérales. 1) La question de la réforme agraire au XX^e siècle: transformer l'espace pour transformer le monde. 2) Les réformes foncières libérales: du changement de statut des terres à une nouvelle modification de l'espace et de la société.

Chapitre 10. Agribusiness et paysanneries dans la nouvelle donne mondiale. 1) La réinsertion de l'Amérique latine dans les marchés agricoles mondiaux. 2) Révolutions technologiques et transformation de l'utilisation des milieux. 3) Les paysanneries et leurs technologies: problème ou perspective pour l'Amérique latine?

Chapitre 11. Territoires et sociétés: des évolutions spatialement très différenciées. 1) Centres et marges, les espaces privilégiés du développement de l'agriculture d'exportation. 2) Persistencia et diversité des espaces de la pauvreté. Conclusion: la géographie pour comprendre la complexité. Bibliographie de la troisième partie.

Quatrième partie. L'Amérique latine des villes. Introduction.

Chapitre 12. Produire la ville: des logements en grande partie auto-construits. 1) La production des logements. 2) Quelles conditions d'habitat pour les citoyens latino-américains? 3) Des villes de propriétaires?

Chapitre 13. Habiter la ville: stratégies et mobilités résidentielles. 1) Stratégies et choix résidentiels. 2) Les mobilités résidentielles intra-urbaines et leur rôle dans la dynamique des villes. Conclusion.

Chapitre 14. Un modèle métropolitain en évolution. 1) Des métropoles étendues et peu denses sein des villes. 2) Une ségrégation spatiale ancienne, mais aux formes renouvelées.

Chapitre 15. Les défis des politiques urbaines. 1) Un contexte institutionnel et une conception de l'action publique en pleine évolution. 2) Le renouvellement des politiques urbaines. Conclusion.

Bibliographie de la quatrième partie. Table des illustrations (Encadrés, Tableaux, Figures, Photographies).

■ Flores Claire, Eduardo y Edgar O. Gutiérrez López (comp., estudio introd. y notas), *Descripción política, física, moral y comercial del Departamento de Sonora en la República Mexicana por Vicente Calvo en 1843*, México, INAH, 2006, 277 pp.

En busca del autor

Descripción política, física, moral y comercial del Departamento de Sonora en la República Mexicana por Vicente Calvo en 1843.

Prólogo, Introducción, Capítulo primero. Capítulo segundo. Capítulo tercero. Capítulo cuarto. Capítulo quinto. Capítulo sexto. Capítulo séptimo. Capítulo octavo. Capítulo noveno. Capítulo décimo. Capítulo décimo primero. Capítulo décimo segundo. Capítulo décimo tercero. Capítulo décimo cuarto. Capítulo décimo quinto. Anexo 1) Estadística de los puntos principales

del Departamento de Sonora. Anexo 2) Cartas. Bibliografía. Índice.

■ Martínez Baracs, Rodrigo, *La perdida Relación de la Nueva España y su conquista de Juan Cano*, México, INAH, 2006, 181 pp.

Introducción

1. Descubrimiento e inicios de la conquista de México. 2. Grandeza y sumisión de Moctezuma. 3. El episodio de Narváez. 4. La matanza del Templo Mayor y la expulsión de los españoles. 5. Cuitlahua, Axayaca y Cuauhtémoc. 6. La caída de México Tenochtitlan. 7. Algo más sobre la familia de Isabel Moctezuma. 8. La *Relación* de Juan Cano. Siglas y abreviaturas. Bibliografía. Textos y documentos antiguos. Bibliografías, catálogos, diccionarios e índices. Estudios contemporáneos.

■ Palacio Montiel, Celia del (coord.), *Siete regiones de la prensa en México 1792-1950*, México, Universidad de Guadalajara/Conacyt/Miguel Ángel Porrúa, 2006, 430 pp.

Celia del Palacio, Introducción.

Celia del Palacio, "Dispersión geográfica y modernidad precoz: la prensa en Veracruz 1794-1950".

Celia del Palacio, "La prodigalidad de las prensas: de Mariano Valdés a la Organización Editorial Mexicana. La prensa en Jalisco 1792-1950".

Francisco José Ruiz Cervantes y Carlos Sánchez Silva, "Prensa, política y vida social en Oaxaca, siglos XIX y XX".

Marco Antonio Flores Zavala, "Del *Correo Político* a *Actualidades de Zacatecas* (Notas en torno a los periódicos zacatecanos 1824-1950)".

Jorge Briones Franco, "La prensa y el periodismo en Sinaloa".

Sarely Martínez Mendoza, "Avatares de la prensa chiapaneca en el siglo XIX y primera mitad del XX".

Adriana Pineda Soto, "Voces de la prensa michoacana".

Celia del Palacio, Conclusiones.

■ Rodríguez Moya, Inmaculada, *El retrato en México: 1781-1867. Héroes, ciudadanos y emperadores para una nueva nación*, Sevilla, Consejo Superior de Investigaciones Científicas/Escola de Estudios Hispano-Americanos/Universidad de Sevilla/Diputación de Sevilla, 2006, 432 pp.

Presentación por Víctor Mínguez. Introducción.

Capítulo 1. El retrato académico. 1.1. La Real Academia de San Carlos de México. El modelo europeo. Fundación y primeros pasos: 1781-1810. El grabado: Gil, Frabregat y sus discípulos. La pintura: Rafael Jimeno y Planes. La escultura: Manuel Tolsá. 1.2. La crisis del periodo insurgente y los artistas mexicanos: 1810-1821. 1.3. La reapertura en el periodo 1824-1843. 1.4. El decreto de Santa Anna: la reorganización y los nuevos profesores.

Capítulo 2. El retrato en el arte regional. 2.1. Arte regional, arte popular y arte independiente. 2.2. La producción en Puebla. 2.3. Retratos jaliscienses. 2.4. El retrato en Guanajuato. 2.5. Efigies veracruzanas.

Capítulo 3. El retrato heroico. 3.1. Los integrantes de la contienda. 3.2. La imagen del héroe tras la Independencia. 3.3. Las ceras de Rodríguez como modelo. 3.4. La visión del héroe tras la Independencia. 3.5. Los niños héroes. 3.6. La galería de héroes de Maximiliano.

Capítulo 4. El retrato imperial. 4.1. El retrato durante el Primer Imperio: 1822-1823. La consumación de la Independencia en imágenes. Retratos de la pareja imperial: lienzos y medallas. La imagen del emperador caído. 4.1. El retrato en el Imperio de Maximiliano.

Capítulo 5. El retrato anónimo. 5.1. Antes de la Independencia. 5.2. Desde la Independencia hasta 1867.

Capítulo 6. Los artistas viajeros. 6.1. Visión y representación de los mexicanos por los viajeros europeos. 6.2. La introducción de la litografía.

Epílogo: El desarrollo de la litografía en México.

Conclusiones.

■ Sánchez Calleja, María Eugenia y Delia Salazar Anaya (coords.), *Los niños: su imagen en la historia*, México, INAH, 2006, 167 pp.

María Eugenia Sánchez Calleja y Delia Salazar Anaya, Introducción.

María del Consuelo Maquívar, “Los niños por excelencia. El niño Jesús y la Virgen niña en la iconografía novohispana”.

María Concepción Lugo Olgín, “El funeral de los ‘angelitos’. Su introducción a la Nueva España y su permanencia en el México contemporáneo”.

Mariano Monterrosa Prado y Leticia Talavera Solórzano, “Algunas representaciones del niño Jesús en el arte mexicano”.

Eloísa Uribe Hernández, “Adolescentes en la estatuaría mexicana del siglo XIX (1851-1876)”.

Esther Acevedo Valdés, “Qué hacen dos niños en un cuadro de historia”.

Alberto del Castillo Troncoso, “La invención de un concepto moderno de niñez en México en el cambio del siglo XIX al XX”.

María Eugenia Sánchez Calleja, “Niños desvalidos, abandonados o delincuentes. Sus derechos: una historia en construcción, 1920-1930”.

Julia Tuñón Pablos, “La imagen de los niños en el cine clásico mexicano. De los presos de *La infancia* a *Los olvidados* de Luis Buñuel”.

Delia Salazar Anaya, “El niño en la memoria familiar”.

■ Schiavon, Jorge A., Daniela Spenser y Mario Vázquez Olivera (eds.), *En busca de una nación soberana. Relaciones internacionales de México, siglos XIX y XX*, México, Secretaría de Relaciones Exteriores/Centro de Investigación y Docencia Económicas, 2006, 644pp.

Introducción

PARTE I

Definir la soberanía: fronteras y socios.

1 Alfredo Ávila, “Sin independencia no hay soberanía: conceptos a prueba”.

2 Mario Vázquez Olivera, “¿Repúblicas hermanas? En pos de una política hacia América Latina”.

3 Miguel Soto Estrada, “Agentes y socios del ‘destino manifiesto’: negocios y política en los despojos territoriales de México”.

4 Marcela Terrazas y Basante, “Colaboración y conflicto: relaciones transfronterizas en el noreste mexicano”.

5 Silvestre Villegas Revueltas, “La deuda inglesa: el componente de la relación anglo-mexicana”.

PARTE II

Negociar la soberanía: estrategias y descalabros.

6 Mónica Toussaint, “El triángulo fatal en la geopolítica regional: fronteras, unión y paz”.

7 Paolo Riguzzi, “La gestión política de las relaciones comerciales de México con Estados Unidos: una perspectiva histórica”.

8 Pablo Yankelevich, “América Latina en la agenda diplomática de la Revolución mexicana”.

9 Daniela Spenser, “Forjando una nación posrevolucionaria: México, la Unión Soviética y Estados Unidos”.

10 Fernando Saúl Alanis Enciso, “Que vayan y se queden allá: la política mexicana hacia la migración a Estados Unidos”.

PARTE III

Ejercer la soberanía: capacidades y limitaciones.

11 Ana Covarrubias Velasco, “Los principios y la política exterior de México”.

12 Jorge A. Schiavon, “México-Estados Unidos: estabilidad y seguridad a cambio de autonomía”.

13 Guadalupe González González, “México ante América Latina: mirando de reojo a Estados Unidos”.

14 Antonio Ortiz Mena, “México ante el sistema monetario y el comercial internacional: lecciones de Bretton Woods a la actualidad”.

15 Manuel García y Griego, “Dos tesis sobre seis décadas: la emigración hacia Estados Unidos y la política exterior mexicana”.

Conclusiones

■ Uribe Salas, José Alfredo, *Historia de la minería en Michoacán*, 2 vols., Morelia, Facultad de Historia-Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo/Sociedad Mexicana de Mineralogía, A.C./Museo Tecnológico del Siglo XIX “Minas Dos Estrellas”, A.C., 2002, 227 pp.

Vol. I

Presentación

Introducción

1. Minería de cobre en el occidente de México prehispánico: un acercamiento historiográfico. 2. La explotación del cobre en la Nueva España. 3. El mineralogista Andrés Manuel del Río y la ferrería de Coalcomán. 4. Tecnología y sistemas de beneficio en el siglo de la Independencia. 5. Angangueo en la órbita imperial. Historia del siglo XIX. 6. El mineral de Curucupaseo durante el Porfiriato. Un ejemplo de control extranjero. 7. Empresas y empresarios en la minería michoacana de la segunda mitad del siglo XIX.

Vol. II

1. La minería en Michoacán: quinientos años de su historia. 2. El distrito minero El Oro-Tlalpujahua entre dos siglos y el mercado internacional de tecnología. 3. Depreciación de la plata y ciencia de los metales en la coyuntura de fin de siglo. 4. Inversión de capital y utilidades en la minería tradicional mexicana. El Oro y Tlalpujahua, 1890-1913. 5. Minería y poder empresarial en Michoacán: la contrarrevolución en Tlalpujahua. 6. Las Dos Estrellas en El Oro y Tlalpujahua: de empresa privada a cooperativa mine-

ra. 7. El ocaso de los metales preciosos en México.

■ **VORÁGINE**, núm. 1, 2007.

Primer número de la revista dedicado a presentar las nuevas propuestas y temáticas abordadas por la etnohistoria.

María de los Ángeles Romero Frizzi, "La etnohistoria. Reflexiones sobre el método".

Rafael Albarrán Chávez, "La etnohistoria en la ENAH".

Juan Francisco Escobedo Martínez, "La vorágine de la etnohistoria".

Lapsus

Sandra A. Cruz Rivera, "Percepción de olores y sonidos en los mitos de creación y en el Códice Borbónico".

Eduardo Corona Sánchez, "Los movimientos étnico-indígenas y la formación del Estado mexicano".

Gonzalo Castañeda Mercado, "Pervirtiendo el matrimonio: un ejemplo de la construcción cultural de la sexualidad marital en la Nueva España del siglo XVI".

Cristina V. Masferrer León, "Identidad y conciencia étnica de los esclavos negros de la Nueva España (s. XVII)".

Aymara Flores Soriano, "Coeducación en México: ¿educación para la equidad de género o preparación de mano de obra calificada femenina? (1934-1940)".

Stephanie Cortés Aguilar, "Ayudar a mi gente en el nombre de Dios: Jesús Malverde".

AlterVoces

Carlos Humberto Herman de León, "Los itzaes del siglo XVII".

Extractos (Recomendaciones literarias)

■ **SECUENCIA**, núm. 67, enero-abril de 2007

Melchor Campos García y Lorgio Cobá Noh, "Asimetrías republicanas: forma de gobierno y cultura. Un debate entre la 'clase política' yucateca 1726-1835".

Beatriz Rojas, "Territorio e identidad: Zacatecas 1786-1835".

Marisa Moroni, "La nacionalización de la frontera pampeana y la formación del Estado argentino".

Watson R. Denis, "Orígenes y manifestaciones de la francofilia haitiana: nacionalismo y política exterior en Haití (1880-1915)".

En consecuencia con la imagen Gerardo Martínez Delgado, "Elite, proyecto urbano y fotografía. Un acercamiento a la ciudad de Aguascalientes a través de imágenes, 1880-1914".

Reseñas

■ **IBEROAMERICANA. AMÉRICA LATINA – ESPAÑA – PORTUGAL**, núm. 24, 2006. Ensayos sobre letras, historia y sociedad.

Artículos y ensayos

Marianne L. Wiesebron, "As muitas facetas da sociedade durante a ocupação neerlandesa do Brasil".

Pablo Yankelevich, "El exilio argentino de José Vasconcelos".

Jeffrey Cedeño, "Un nuevo Borges: literatura y globalización en América Latina".

Valeria Añón, "El laberinto (neo)barroco. Erotismo y parodia en *Apariciones*, de Margo Glantz".

Dossier: Prácticas de poder y estrategias de resistencia en la España democrática (coord. por Óscar Cornago).

Óscar Cornago, "Presentación".

Jo Labanyi, "Historias de víctimas: la memoria histórica y el testimonio en la España contemporánea".

Luis Díaz G. Viana, "La resistencia popular en tiempos de globalización: noticia y memoria de la catástrofe".

Parvati Nair, "The Regard of the Gypsy: Ramón Zabalza's gitano images and the visual challenge to the stereotype".

Alfredo Saldaña, "Poesía y poder en la España contemporánea".

Tomás Ruiz-Rivas, "Teoría del desplazamiento. Ensayo sobre los discursos hegemónicos en el sistema artístico español".

Ariel Jerez, "Las esferas públicas y la comunicación alternativa. Apuntes para un debate urgente".

Foro de debate

Lucero Ramírez León, "Las elecciones presidenciales en México: involución democrática y victorias ajustadas vistas desde el caso alemán".

Günther Maihold, "México: la elección en disputa. Retos para el nuevo gobierno de Felipe Calderón".

Enrique Collazo, "Hoy, como ayer. Repunte del capitalismo de Estado en Cuba".

Roberto García Bonilla, "Condenas, ficciones y rescates de la memoria. Entrevista con Beatriz Sarlo".

Notas. Reseñas iberoamericanas.

Literaturas ibéricas: historia y crítica. Literaturas latinoamericanas: historia y crítica.

Historia y ciencias sociales: España.

Historia y ciencias sociales: América Latina.

Índice de títulos reseñados.

■ **LITERAL**, núm. 21, julio-septiembre 2006.

Historia y literatura

José Mariano Leyva, "Un *affaire* entre la historia y la literatura".

María Begoña Pulido Hernández, "Historia y literatura: exploración de una frontera".

Eduardo Milán, "José Emilio Pacheco: poema y circunstancia".

Eduardo Saravia, "Transfiguraciones".

Renato Sandoval, "César Vallejo, agonista entre dos culturas. Notas a partir de algunas crónicas vallejanas".

Marta Cristina Sánchez Rivas, "Reestreno".

■ **CARIBBEAN STUDIES**, vol. 34, núm. 1, January – June, 2006.

N.D.B. Connolly, Colored, "Caribbean, and Condemned: Miami's Overtown District and the Cultural Expense of Progress, 1940-1970".

Katrin Hansing, "Rastafari in a Different Kind of Babylon: The Emergence and Development of the Rastafari Movement in Socialist Cuba".

Laura Muñoz, "Actuar con sentido estratégico": México en la Asociación de Estados del Caribe y la cooperación regional para el desarrollo".

Masood Ashraf Raja, "We is All People": The Marginalized East-Indian and the Economy of Difference in Lovelace's *The Dragon Can't Dance*".

Peter Clegg, "The UK Caribbean Overseas Territories, New Labour, and the Strengthening of Metropolitan Control".

L. Antonio Curet, "Las crónicas en la arqueología de Puerto Rico y del Caribe".

María de los Ángeles Meriño Fuentes y Ainsara Perera Díaz, "Matrimonio y familia en el ingenio, una utopía posible. Cuba (1825-1886)".

Lizette Cabrera Salcedo, "Labat y la tecnología azucarera, siglos XVII y XVIII".

Michiel Baud, "Intellectuals and History in the Spanish Caribbean: Between Autonomy and Power".

Páginas web / portales de internet sobre historia

www.historiografía-arg.org.ar

Interpretaciones. Revista de Historiografía y Ciencias Sociales de la Argentina, núm. 1 (segundo semestre de 2006):

Artículos:

Roger Chartier, "La historia de la vida privada veinticinco años después. Algunas reflexiones historiográficas".

Donald Worster, "La historia como historia natural: un ensayo sobre teoría y método".

Beatriz Moreyra de Alba, "La historia social más allá del giro cultural: algunas reflexiones".

Interpretaciones y debates:

Noemi Girbal-Blacha, "Los muchachos peronistas", Raanan Rein y Juan Atilio Bramuglia, *Bajo la sombra del líder. La segunda línea de liderazgo*

peronista, Buenos Aires, Ediciones Lumiere S.A., Nuevas miradas a la Argentina del siglo XX, 2006.

Raquel Gil Montero, "Reflexiones en torno al libro de Rodolfo Campero: *El marqués de Yavi. Coronel del Ejército de las Provincias Unidas del Río de la Plata*", Buenos Aires, Catálogos, 2006.

Alejandra Salomón, "¿Peronismo o peronismos? Una disyuntiva que está en sus comienzos". Julio César Melon Pirro y Nicolás Quiroga (eds.), *El peronismo bonaerense. Partido y prácticas políticas, 1946-1955*, Mar del Plata, Ediciones Suárez, 2006.

Oswaldo Graciano, "Las posibilidades de la historia reciente para la comprensión del presente nacional". Marcos Novaro, *Historia de la Argentina contemporánea. De Perón a Kirchner*, Buenos Aires, Edhasa, 2006.

Efraim Davidi, "¿Todo es historia?" Marcos Novaro, *Historia de la Argentina contemporánea. De Perón a Kirchner*, Buenos Aires, Edhasa, 2006.

Cristina Valenzuela, "Enfoques recientes sobre el problema algodonero chaqueño". Juan Carlos Larramendy, y Luis Alberto Pellegrino, *El Algodón. ¿Una oportunidad perdida?*, La Plata, Ediciones Al Margen, 2005.

Ana Teresa Martínez, "Las fronteras interiores. Ensayo bibliográfico a partir de *La nación interior*". Beatriz Ocampo, *Canal Feijóo, Di Lullo y los Hermanos Wagner, El discurso culturalista de estos intelectuales en la provincia de Santiago del Estero*. Antropofagia, 2004.

Judith Farberman, "La experiencia colonial de los indios de Quillino". Isabel Castro Olañeta, *Transformaciones y continuidades de sociedades indígenas en el sistema colonial. El pueblo de indios de Quillino a principios del siglo XVII*, Córdoba, Alción Editora, 2006.

Ligas

Historia a debate

Mundo Agrario

Theomai

History and Theory

Cromohs. Ciber Review of Modern Historiography.

Estudio de Historia. Fundación Getulio Vargas.

Storia e futuro. Revista de Storia e Storiografia.

EIAL Estudios Interdisciplinarios de América Latina y el Caribe.

Revista de historia Actual.

www.iberome.usal.es/americalatinahoy/index.htm

América Latina hoy. Revista de Ciencias Sociales, núm. 44, diciembre de 2006.

Contenidos

Página principal: Introducción al nuevo número: Uruguay: de la transición democrática al triunfo de la izquierda
Presentación: ¿Quiénes somos?, Dirección, Secretaría de Redacción, Consejo Científico.

Contenido:

Gustavo Bittencourt, "Uruguay 2006: desarrollo esquivo o ruptura con la historia".

Gustavo de Armas, "Sociedad y políticas sociales en Uruguay desde la transición democrática al gobierno del Frente Amplio".

Lucía Selios, "Los últimos diez años de la cultura política uruguaya: entre la participación y el desencanto".

Adolfo Garcé y Jaime Yaffé, "La izquierda uruguaya (1971-2004): ideología, estrategia y programa".

Lilia Ferro Clerico, "Democracia y política exterior: Uruguay (1985-2006)".
Varia

Marta Graciela Cabeza, "Las capacidades internacionales de los entes subnacionales en Argentina y en Italia. Un análisis comparado".

Celso Roma, "Organizaciones de partido en Brasil: el PT y el PSDB bajo perspectiva comparada".

Información bibliográfica

Números anteriores:

Número 43: Bolivia 2005: ¿una nueva revolución democrática? Número 42: Participación ciudadana. Número 41: Religión y política en una época de pluralismo. Número 40: Cumbres presidenciales. Número 39: Reformas judiciales: una perspectiva comparada. Número 38: Legislativos. Número 37: El impacto del gobierno de Lula sobre la política brasileña. Número 36: Nuevas formas de protesta política. Número 35: América Central. Número 34: Exilios. Historia reciente de Argentina y Uruguay. Número 33: México. Número 32: Cultura política. Número 31: Nuevos espacios para las relaciones internacionales. Número 30: Literatura y alienación. Número 29: Sistemas electorales y elecciones. Número 28:

Perú. Número 27: Partidos políticos. Número 26: Globalización y sociedad. Número 25: Medios de comunicación y democracia. Número 24: Democracia, participación y descentralización local: experiencias exitosas. Número 23: Colombia: violencia y conflicto político. Número 22: Perspectivas y situación económica. Número 21: Venezuela. Número 20: Derechos humanos. Número 19: Cuestiones indígenas. Número 18: Cuba. Número 16: Elites y democracia. Número 15: Ciudades. Número 14: Brasil: la potencialidad de los contrastes. Número 13: Elecciones en América Latina. Número 11-12: Argentina. Número 10: Violencia política y negociación. Número 9: Mujeres: identidad y participación. Número 8: Gobernabilidad y de-

mocracia. Número 7: Estructura social y estrategias de desarrollo. Número 6: Reforma del Estado (II). Número 5: Reforma del Estado (I). Número 4: Cumbre iberoamericana. Número 3: Partidos políticos y elecciones (II). Número 2: Partidos políticos y elecciones. Número 1: Movimientos sociales y democracia.

Próximos números:

Número 45 (abril de 2007): Calidad de la democracia. Número 46 (agosto de 2007): Chile. Número 48 (diciembre de 2007): Intelectuales y poder.

Normas autores

Canjes

Pedidos

Suscripciones.



Abstracts

✍ **Rodrigo Martínez**
Tepeaquilla, 1528-1555

The studies on the beginnings of the Guadalupe cult in Mexico have been limited by the conflict between the lack of rigor of the so called “apparitionist” historians, and the merely negative arguments of the “antiapparitionist” ones. I try to find a positive path to the Guadalupe historical studies by focusing on the place itself, Tepeyac, north of Mexico City. In other works I have dealt with Tepeyac (Tepeyácac) in the precolumbian period and during the capture of the city of Mexico Tenochtitlan by the Spaniards (1519-1521). Now I resume this research by reviewing the available information created between the first documented apparition of the name of Tepeyac (Tepeaquilla, as it was then called), in 1528, and 1555, before the first documented apparition of the name of Guadalupe applied to that place in 1556.

✍ **Rodolfo Fernández**
Retórica y colonización en Nueva España: el caso de la *Relación de Michoacán*

This is a study of the rhetoric in the *Relación de Michoacán*, in which the author emphasizes the need to analyze the *Relaciones* not only as ethnographic or testimonial documents, mainly when they refer to the topic of classical argumentative tradition.

✍ **María Gayón y María Dolores Morales**
Un rincón de la ciudad. Necatitlan y Tlaxcoaque en el siglo XIX

This article analyzes a *barrio* of Mexico City in order to assess the impact of the changes experienced between 1848 and 1882 in the physical and social structure of the city in a small peripheral territory south of the central district. This working class *barrio*, poor and forgotten by public works supervisors,

shows the contradictions of urban development: the great changes registered in the city were almost imperceptible to its inhabitants. Necatitlan and Tlaxcoaque remained a dense district where people from nearby areas arrived every day searching for better opportunities. The *barrio* was made up of young and hardworking people employed in the slaughterhouse, the meat trade and the leather shops.

✍ **José Mariano Leyva**
Viajes hacia la literatura satánica en un cambio de siglo

At the end of the 19th Century, the image of the devil had as many homes as dark writers existed. Fiction had an appetite for black masses, crime, murderers and mental institutions. In all of them, the devil was used as a recurrent image. Not in order to preach, this time around, but to make evident the lack of humanism in the new modern societies.



Articles appearing in this journal are abstracted and indexed
in *Historical Abstracts* and *America: History and Life*.

Instrucciones para los colaboradores

Historias solicita a sus colaboradores que los artículos, traducciones, reseñas, bibliografías comentadas y documentos inéditos sean remitidos siguiendo en lo posible las siguientes indicaciones:

1. Los autores enviarán original, copia y disquete al director o los editores de la revista, a la Dirección de Estudios Históricos (INAH).
2. En la primera página de la colaboración deberá incluirse el título, el nombre del autor y la institución a la que está adscrito.
3. En el caso de las reseñas y las traducciones, además de los datos solicitados en el punto anterior se incluirá la nota bibliográfica completa de la obra reseñada o traducida.
4. En el disquete se anotará claramente el nombre del autor, el título de la colaboración y el programa utilizado (Word, Word Perfect y Word for Windows).
5. Se incluirá una hoja indicando el nombre del autor, la institución a la que está adscrito y sus números de teléfono y fax (especificando los horarios en que se le puede localizar) y correo electrónico.
6. Todas las colaboraciones se acompañarán de un resumen, de ocho líneas como máximo, en español y en inglés.
7. Los trabajos deberán ser inéditos sobre historia mexicana y, excepcionalmente, americana o española.
8. Los artículos tendrán una extensión mínima de 20 cuartillas y máxima de 40.
9. Las reseñas, una extensión de entre cuatro y ocho cuartillas.
10. La bibliografía comentada (Andamio) no excederá de 40 cuartillas.
11. El documento inédito (Cartones y cosas vistas) no excederá las 40 cuartillas y tendrá que contar con una pequeña presentación no mayor de dos cuartillas.
12. Todas las colaboraciones estarán escritas a doble espacio.
13. Los cuadros, figuras, gráficas y fotografías se entregarán impresas por separado (si es fotocopia, que sea de buena calidad). En el texto sólo se indicará el lugar donde deben ir; en el disquete deberán estar incluidas.
14. Los artículos no deben presentar bibliografía al final, por lo que la primera vez que se cite una obra la referencia o nota bibliográfica deberá presentarse completa. En el caso de los libros, deberá citarse el nombre del autor (nombre de pila y apellido o apellidos), el título de la obra en cursivas, lugar de edición, editorial, año de publicación y página o páginas (p. o pp.). En el caso de un artículo publicado en un libro, deberá citarse igualmente el nombre del autor, el título del artículo entre comillas, el título del libro en cursivas anteponiendo “en”, el número de la revista, el lugar, el año y la página o páginas. En citas subsiguientes se usará *op. cit.*, *ibidem* o *idem*, según corresponda.
15. Cuando se utilicen siglas, en la primera ocasión deberá escribirse su significado; en las posteriores, sólo las siglas.
16. Todas las colaboraciones se someterán al dictamen de dos especialistas, asegurándose el anonimato de los autores.
17. Después de haber recibido los dictámenes, los editores determinarán sobre la publicación del texto y notificarán de inmediato la decisión al autor.
18. Los editores de *Historias* revisarán el estilo y sugerirán los cambios que consideren pertinentes, en tanto no se altere el sentido original del texto.
19. En ningún caso se devolverán originales.
20. Cada autor recibirá cinco ejemplares del número en que aparezca su colaboración.

Las colaboraciones deberán enviarse a:
Historias, Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH)
Apartado postal 5-119, CP 06150, México, D.F.
Tel.: 50 61 93 00
Correo electrónico: estagle@yahoo.com